

REDACCION Y ADMINISTRACION ARMAS, 1, 3.º TELEFONO 1705 Apartado Correos núm. 9. Talleres, Teléfono, 1603.



FRENTE DE MADRID TOLEDO, JUEVES

14

OCTUBRE DE 1937

AÑO II

DIARIO DE FALANGE

ESPAÑOLA TRADICIONALISTA DE LAS J. O. N. S.

NUMERO 502

# AYER FUE UN DIA MAS DE GLORIA PARA NUESTRAS TROPAS DE ARAGON

## Quedaron destruidos dieciséis tanques, además de los nueve de la jornada anterior. Pueblos destrozados por los rojos en el frente oriental de Asturias

Lejendio (León).—Toda la ruta seguida por el Ejército Nacional en su entrada en Asturias por los Picos de Europa, está caracterizada por el sinnúmero de pueblos destruidos que se encuentran sobre ella. Todos los pueblos han sido incendiados por los rojos en el momento de la huida. Con la ruta de Cabrales, que es la entrada a Cangas de Onís, hay que señalar sobre todo el pueblo de Carreña de Cabrales, que está totalmente destruido; el pueblo de Onís del cual quedan tan sólo cuatro o cinco casas rurales, en pie, y el de Coras, ya inmediato a Cangas de Onís, el cual se encuentra totalmente incendiado y destruido por los rojos en su huida.

### Aspecto de Cangas de Onís

Cangas de Onís presenta hoy un aspecto desolador, tanto que

*En Barcelona no se hacen los repartos de pan*

Dax.—Comunican de Barcelona, que por causa de las existencias de madera para encender los hornos, desde hace varios días no se ha podido llevar a cabo la distribución de las raciones de pan, habiendo llegado una partida de harina así como también de madera que el mal tiempo había retrasado y se ha reanudado la distribución de 200 gramos de pan por persona y día.

puede considerarse que las dos terceras partes de las casas del pueblo se encuentran totalmente destruidas, la mayoría de ellas incendiadas, muchas voladas con dinamita, y, desde luego, todas las casas del pueblo saqueadas. Este saqueo se advierte, sobre todo, con gran claridad en el Juzgado, en el Palacio de Justicia, en el cual los rojos, sin haber sufrido deterioro alguno por violencias exteriores, por bombardeos ni por actos de incendios, aparecen llenas de escombros, de documentos y de papeles que han sido arrojados desde las casas en el momento de los registros y saqueos.

Cangas de Onís tiene dos calles rectas y largas, las cuales pueden decirse que forman con el puente un ángulo, que es el centro de la población. Todo este centro se encuentra destruido y la mayoría de las casas incendiadas. El resto de las casas presentan los mismos caracteres de incendios y destrucción. Solamente se han salvado en el pueblo dos partes; la de la izquierda, junto a la iglesia parroquial y en la parte baja el sector inmediato al río, en el que sin duda la rapidez de la entrada de las tropas nacionales impidió que los rojos las destruyeran.

### Operaciones de toma y conquista de Cangas de Onís

Esta operación se desarrolló con una precisión absoluta. Rota tres días antes de la entrada de las fuerzas nacionales la defensa de las fortificaciones rojas que defendían el Alto Sella y

ocupado Covadonga, puede decirse que Cangas de Onís se encontraba a merced del Ejército del General Franco. Las fuerzas nacionales, para originar el menor daño posible a la población, la rodearon, avanzando sobre ella por el Norte y por el Sur. Por el Norte asomaron por el llamado Pico Arbolín.

Los rojos, en la tarde del domingo, al advertir la presencia de las fuerzas nacionales y viendo que no tenían más salvación que la fuga por la carretera de Arrión, se dedicaron en esos momentos al saqueo;

### Visado por la censura

prendieron fuego con gasolina a la mayoría de las casas de la población, las cuales se encontraron ardiendo cuando a las cinco de la tarde el Ejército Nacional llegaba al pueblo.

Las fuerzas que entraron el día diez, tuvieron que dedicarse a sofocar los incendios, tratando también de que el resto de la población no fuese pasto de las llamas. No encontraron gente alguna dentro de la ciudad, y todos los días, desde entonces, descienden desde las alturas, los vecinos de Cangas, que se encontraban escondidos en las montañas.

Todo el pueblo está saqueado, pero, sobre todo, la iglesia parroquial. Los rojos la saquearon y destruyeron todos los altares y todos los objetos del culto, imágenes, etc., pero no contento con esta profanación, la convirtieron en cuartel y para ello transformaron la nave en sentido de arriba abajo, por medio de un piso, estableciendo dos amplias naves superpuestas, donde se hospedaban los soldados rojos. Al mismo tiempo han creado una serie de salas de baño y cuartos de aseo en los lugares que antes estaban dedicados al culto.

El número de asesinatos en Cangas de Onís es de 45 y en el momento en que entraban las fuerzas, doscientos presos fueron llevados camino de Gijón.

Se ha conseguido salvar el puente romano, que se encuentra a la salida de la carretera de Arrión, debido a la rapidez del avance de las tropas nacionales.

### Pronta reunión del comité de No Intervención

París.—Los círculos autorizados creen que se convocará al Comité de No Intervención de Londres a fines de semana o principios de la próxima para discutir la contestación italiana a la nota franco inglesa sobre el problema español.—Séfani.

Arrionda, el nudo de comunicaciones más importante de Asturias, rebasado

### Nuestras fuerzas han quedado a doce kilómetros de Infiesto

Una vez más ha quedado comprobado que, después de un duro combate, en el que el enemigo haya quedado muy quebrantado, éste opone tan poca resistencia que se pueden avanzar muchos kilómetros.

Cada vez que el enemigo nos hace frente o intenta presentarnos batalla, sufre tan gran derrota, que en unos días no da señales de actividad ni de vida.

Varios días antes de la ocupación de Cangas de Onís, los rojos opusieron una tenaz resistencia, pero después de varios días de continuos contraataques, cuando nuestras tropas ocuparon Cangas de Onís los milicianos se dieron la más desenfadada huida.

Hoy la resistencia enemiga ha sido tan escasa que hemos rebasado Arrión, el nudo más importante de comunicaciones de toda Asturias, porque de él parten un sinnúmero de carreteras y ferrocarriles en todas direcciones.

La maniobra de hoy ha demostrado por sí sola el crédito de nuestro Mandó rebasando Arrión, que por el hecho de haber sido rebasado ya se puede considerar en nuestro poder, pero no sólo se ha rebasado, sino que también se ha ocupado una serie de pueblos quedando a más de seis kilómetros al Oeste, empujando al enemigo hacia Infiesto, situándose nuestras tropas a menos de doce kilómetros de esta importante villa. Como hemos dicho antes, la resistencia enemiga ha sido escasísima y esto lo prueba el que sólo se hayan recogido quince

cadáveres enemigos, pues hoy no han presentado por este sector ni un solo combate. No ha ocurrido así con los prisioneros y los desertores de los rojos, pues sólo en este sector ha sido de ciento cincuenta y cinco el número de estos, y casi todos venían con armamento.

En el frente de Aragón se ha vencido la resistencia enemiga realizando hoy una magnífica operación, ocupándose importantes posiciones, pero la mayor actividad de nuestras tropas ha sido demostrada hoy en el sector de Arrión, en el que se espera que también mañana tengan que correr a toda velocidad los rojos.—R. N.

### Contestación de los obispos de Irlanda a la carta del episcopado español

### Irlanda profesa viva simpatía por la España católica

Dublín, 13.—Los obispos de Irlanda, han contestado a la carta de los obispos españoles, en la que exponían el carácter de la lucha en España. En dicha carta, los obispos irlandeses dicen que tienen noticias de las violaciones cometidas con la Iglesia, por los llamados gubernamentales españoles, declaran:

«Sabemos que vuestros enemigos quieren dar a la guerra civil un carácter que no tiene. Nosotros y nuestros sacerdotes católicos, toda la nación de Irlanda profesa viva simpatía por la causa de la España católica y religiosa, y lamenta que en determinados puntos del mundo se hayan hecho eco de las lamentaciones de los que cometieron toda suerte de vandalismos ensañándose con la Iglesia.»

### El pacto entre el Reich y Bélgica produce gran inquietud en Francia

París.—Según "La Liberté" es inútil declarar que la firma de amistad y no agresión entre el Reich y Bélgica ha causado gran inquietud en los círculos políticos franceses que no quisieron jamás reconocer que el acuerdo franco soviético había inquietado a Bélgica. En todo caso, la acción del Reich independiente de Ginebra no contribuye a aumentar el prestigio francés.—Stéfani.

### Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 15 de octubre de 1937:

#### Ejército del Norte

**Frente de Asturias.**—En el sector Occidental, tiros y cañoneos, presentándose 7 milicianos, 4 de ellos, con fusil y uno con ametralladora.

**Sector Sur.**—Nuestras fuerzas, partiendo de Peñas Grandes, han roto la resistencia enemiga ocupando, Sierra Migueros y causando al enemigo numerosas bajas.

**Sector Oriental.**—Ha continuado el avance, cruzando nuestras tropas el río Piloña, al Sur de Arrión, rebasando y envolviendo este pueblo por el Oeste ocupando Osanes, Romillo, Granda de Arriba, Granda de Abajo, Carrio, Cuadro Bella, Viles, Argoma, cota 214 y 262, Cordal del Camino y Toste. Al anochecer continuaba el avance, sin que se sepa exactamente la línea que se ha alcanzado. Se han recogido 75 muertos del enemigo, quedando todavía muchos más en el campo. Los prisioneros y presentados suman 155, la mayor parte con armamento.

#### Ejército del Centro

**Frente de Madrid.**—En las últimas horas de la tarde de ayer y en el día de hoy, atacó el enemigo repetidas veces algunas de nuestras posiciones de la Cuesta de la Reina, habiéndosele rechazado con grandes pérdidas. Se han hecho 155 prisioneros, entre ellos un capitán y tres tenientes. Se han pasado a nuestras filas 15 milicianos.

**Frente de Aragón.**—En el sector de Sabiñánigo se han mejorado nuestras posiciones, rechazando dos contraataques y causando al enemigo muchas bajas. En este sector se han presentado a nuestras líneas siete milicianos. En el sector de Orna han continuado nuestras tropas con éxito las operaciones de limpieza, y se han rechazado los ataques enemigos sobre algunas de nuestras posiciones. En el sector Sur del Ebro, los rojos se han lanzado hoy a varios ataques de extraordinaria intensidad contra las posiciones de Fuentes, Mediana y Silleo, siendo rechazados todos ellos. Estos ataques han sido precedidos de intensa preparación artillera y con 50 tanques, de los cuales quedaron 16 inutilizados y en nuestro poder.

La jornada de ayer ha sido gloriosa para nuestras tropas del frente de Aragón. Como ampliación del parte de ayer debe hacerse notar que los tanques enemigos inutilizados, fueron nueve que quedaron en las proximidades de nuestras líneas.

En los demás frentes sin novedad.

#### Ejército del Sur

Sin novedad. Salamanca 15 de octubre de 1937.—De orden de su excelencia el Generalísimo, el General segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno. Segundo año triunfal.

## La destrucción, procedimiento de lucha de los rojos

Ellos mismos confiesan que lo que se ha salvado lo fué en contra de su voluntad

Un recuerdo de escombros, de asesinatos, de destrucciones y de muerte, señalan el paso de las hordas al servicio de Rusia por cuantos lugares han ejercido una dominación. Si queda algo en pie no es porque ellos no hayan hecho todo lo posible por destruirlo también.

«Solidaridad Obrera» de 21 de septiembre, decía textualmente en un artículo editorial publicado en su primera plana: «Cuando la tosa de Bilbao por los fascistas, vióse ya inminente, los militantes de la C. N. T. afirmaron su voluntad de prender fuego a las factorías y principales centros de producción, especialmente a los Altos Hornos y a los centros dedicados a las industrias de guerra, a fin de que el enemigo no pudiese de ningún modo utilizarlos.»

Quede ahí sin comentarios nuestros la propia y terminante confesión de «Solidaridad». De no ser por la llegada rápida y oportuna de las tropas nacionales, la gran industria de Bilbao, orgullo de España y fruto de varios siglos de progreso y trabajo, hubiese desaparecido. Ahora cumplen con ello las terminantes consignas de sus jefes, que han anunciado en varias ocasiones que el fascismo no encontrará en Asturias sino montones de escombros. Más de cuarenta pueblos casi completamente destruidos lo prueban. Las luminarias de sus incendios provocados con dinamita y gasolina por las hordas del titulado Gobierno de Valencia, son una acusación para aquellos países que se encogen de hombros ante nuestra tragedia, como si en España no se estuviera ventilando ahora la existencia de la civilización.

### Visado por la Censura